

# Moulin de l'Arzelier



Crédit photo : (Claudia Cassano)



*Seul moulin à vent restant sur le coteau, face à la mer, le moulin de l'Arzelier constitue encore le témoin pour les générations futures de l'utilisation d'une énergie renouvelable pour obtenir une farine de qualité avec des technologies très astucieuses comme le système Berton pour les ailes et le*

## Infos pratiques

Categorie : A voir

# Description

Chronologie du moulin : Construit en 1857 par Jean MICHAUD et acheté en 1859 par Jean-Baptiste BRETAGNE (1837- 1895) le moulin de l'Arzelier est un moulin bas (7 mètres de hauteur environ), équipé d'ailes en forme de râpeaux garnies de toile, tournant en rasant le sol. Une seule paire de meules compose la machinerie du moulin. Il moud le blé. Vers 1880, le moulin est rehaussé pour être équipé d'une voilure en planche (type BERTON) et d'une deuxième paire de meules. Après la deuxième guerre mondiale, concurrence des broyeurs industriels : baisse progressive de l'activité. Arrêt définitif du moulin en 1957. En 1990, création de l'association « Les Amis du moulin de l'Arzelier ». Mise hors d'eau et hors d'air (la bâtisse est encore saine et la machinerie complète, ce qui permet une réhabilitation dans de bonnes conditions). Signature d'un bail emphytéotique pour 50 ans entre la propriétaire (Brigitte Bretagne) et l'association. Maîtrise d'ouvrage assurée par l'association. Moulin classé « bâtiment remarquable » 2018 : reconnaissance d'intérêt général (donc un rescrit fiscal pour les entreprises et les particuliers) Actualités du moulin : Le 15 novembre 2024, l'association des Amis du moulin de l'Arzelier inaugurerait le montage d'une nouvelle coiffe provisoire (en bois de châtaignier), important moment dans l'avancée du projet de restauration de ce patrimoine emblématique de notre territoire. À ce jour, le projet de restauration du moulin vise à relancer la production de farine. Le programme s'étendra sur plusieurs années : la réparation des poutres, le montage des fenêtres, la remise en fonction de l'arbre moteur et du rouet et des ailes type Berton. En revanche, les organes mécaniques et les meules sont en bon état. Découvrez le Moulin de l'Arzelier lors des Rencontres avec nos passionnés (réservation office de tourisme ou [www.pornic.com](http://www.pornic.com)). Des animations sont aussi organisées lors des Journées du Petit Patrimoine et des Moulins en juin et des Journées Européennes du Patrimoine en septembre. Pour vivre la vie d'antan au moulin, rencontre avec Marcel Bretagne, ancien meunier à l'Arzelier.

# Situation géographique



# Toutes les infos pratiques

## Contact

Moulin de l'Arzelier  
Saint-Cyr-en-Retz  
44580 VILLENEUVE-EN-RETZ  
[boureau.pr@gmail.com](mailto:boureau.pr@gmail.com)  
<https://moulindelearzelier.com/>